

Extractivismo y práctica de recolección de liana-titica efectuada por recolectores en el estado de Amapá, Brasil

**Luciano Araujo Pereira, Kézia Pereira da Silva, Jackson Rodrigo de Lima
Barbosa**

Resumen

En la Amazonia brasileña, la extracción de lianas por comunidades tradicionales se realiza hace siglos. Actualmente, se ha intensificado la recolección a gran escala para fines comerciales. Esto puede amenazar la sostenibilidad de varias especies. Actualmente, el tema de recolección vegetal es un asunto importante en el contexto del desarrollo regional, pero no puede ser considerado como una solución general para la pobreza, sino una alternativa para los habitantes de la región. La extracción de la liana-titica en Amapá se lleva a cabo desde por lo menos cien años atrás, pero en las últimas décadas ha producido un aumento significativo de recolección, lo que ha desencadenado una escasez de lianas en los antiguos puntos de extracción (estados de Pará y Maranhão), “convirtiendo a Amapá en una especie de mina de oro”, debido principalmente a la dificultad de fiscalización en las áreas forestales y fronterizas del estado. Esto ha facilitado el flujo de las lianas de forma clandestina, sin el pago lícito de impuestos. El objetivo del presente estudio fue identificar las prácticas de manejo efectuadas por colectores de liana-titica en el estado de Amapá y su importancia en la renta y organización familiar. El nombre *liana-titica* se asigna a varias lianas usadas en la región, en especial a *Heteropsis flexuosa* (Kunth) G.S.Bunting, taxón más utilizado localmente en la confección de artesanías. Para los recolectores: la liana-titica tiene una gran influencia en la renta de sus familias, pues el 52% de ellos indicó que más de la mitad de sus ingresos provienen de la recolección de lianas. Afirmaron no poseer propiedades rurales para plantar, dado que dependen de los precios de las lianas, y se ven obligados a diversificar constantemente sus actividades en pequeños empleos. Para el 43% de los recolectores de lianas, en esta actividad participa toda la familia, sin ser una labor exclusiva del hombre o de la mujer. Por otra parte, esta actividad no se aprende exclusivamente con los padres, sino en el día a día con vecinos (62%), parientes (12%) o resultado del aprendizaje local (17%). A pesar de que las lianas del Amapá son consideradas materia prima de primera en el mercado brasileño, el precio pagado es de R\$ 0,90 / kg en Amapá y hasta R\$ 20,00 / kg en São Paulo. Para el 42% de los recolectores, la liana-titica aumenta la renta familiar, La extracción se evidencia en la forma de recolectar las lianas, pues afirmaron recoger todos los tipos, interesándose en la cantidad de lianas, y al momento de formar los manojos descartan las lianas consideradas fuera del patrón, Estropean una cantidad significativa de lianas, causando un impacto sin precedentes en el bosque. En las demostraciones de las recolecciones efectuadas por los extractores, se verificó que se recogen varias lianas al mismo tiempo, tirando de ellas o cortando con machete. Debido a esto, generalmente perecen las lianas en el árbol, pues la planta madre tendrá dificultades para fijarse en otro árbol. Para los agorecolectores: la recolección de lianas es una actividad hecha por toda la familia, como indicaron el 39% de los entrevistados. Para el 94% de ellos no existe un período definido como "más adecuado" para la recolección, pudiendo realizarse tanto en el período lluvioso, como en la intensa sequía. Para el 89% de los agorecolectores la liana-titica desempeña un papel importante en la supervivencia de sus familias, pues con la venta es posible comprar bienes de subsistencia y utilizar el dinero muchas veces para pagar jornaleros en sus propiedades. En las diferentes demostraciones de recolecciones, se observó que muchos agorecolectores preferían arrancar la liana-titica una a una, sosteniendo su parte inferior cerca del suelo y, con la mano derecha, pasando la parte superior de liana detrás de la espalda, con el propósito de forzarla hacia abajo y hacia atrás. De

este modo, con el forzamiento del cuerpo, hay menor posibilidad de que las raíces grampiformes sean arrancadas junto con la planta madre. Los agrotecnicos demostraron tener algunos criterios en la recolección, pues cosechan solo las lianas clasificadas como "maduras". Tal práctica facilita incluso su beneficio final, pues al descascarar las lianas se realiza inicialmente con un cuchillo. Otra forma de selección para saber si la liana está "en el punto" es su diámetro (poseer cerca de 3 cm de circunferencia). Por último, se toma en consideración la distancia de los internos, buscando recolectar solamente los que poseen una cantidad mínima de internos, dando preferencia a aquellos con una longitud de por lo menos 1,5 metros de largo. Por debajo de esta medida, solo sirve para hacer escobas o para suplir diversas actividades domésticas (amarrar redes, corrales y cercas, tejer sillas, entre otras). En cuanto a la periodicidad de recolección, los agrotecnicos afirmaron que el tiempo de barbecho varía de dos a cuatro años, modificado conforme a la cantidad de lianas en el área, volumen de lianas recolectadas, entre otros factores. De manera general, cuando se efectúa la práctica de recolección a pequeña escala, puede ser considerada tradicional y sostenible, sin embargo, a gran escala, difícilmente se respeta la dinámica ecológica de la planta, debido a que la recolección se realiza en un período estacional inadecuado, propendiendo la retirada de todas las raíces, lo que acelera la disminución de las lianas y el riesgo de extinción de la planta. Hay una diferencia significativa entre la técnica de recolección efectuada por los agrotecnicos, de los recolectores, pues fue posible notar que existe un conocimiento acumulado de cómo identificar la calidad de las lianas, la mejor época para realizar la recolección, la forma como descascarar y cómo debe ser hecho el almacenamiento de los mismos. Esta práctica de recolección es un conocimiento acumulado desde hace al menos cien años en la región, un bagaje transmitido de generación en generación, permitiendo vislumbrar las diferencias entre la forma de recolectar de los agrotecnicos de la efectuada por recolectores contratados por las grandes empresas de lianas en el estado de Amapá.

Palabras clave: liana-titica, "cipó-titica", lianas, Araceae, agroextractivismo, conocimiento local.